

# Pablo Neruda - II -

Iván Ljubetic Vargas

# El

poeta en sus Memorias "Confieso que he vivido", escribe: "Aunque el carnet de militante lo recibí mucho más tarde en Chile, cuando ingresé oficialmente al Partido, creo haberme definido ante mí mismo como un comunista durante la guerra de España. Muchas cosas contribuyeron a mi profunda convicción".

En 1938 participa activamente en la campaña presidencial, que culmina con el triunfo del candidato del Frente Popular, Pedro Aguirre Cerda, el 25 de octubre de ese año. Una vez instalado en La Moneda, y por expresa petición del poeta, el Presidente Aguirre Cerda lo designa Cónsul Especial para la Inmigración Española. Se dio Neruda la titánica tarea de sacar el mayor número posible de republicanos españoles, que estaban confinados en campos de concentración en Francia. Después de meses de un inteligente y perseverante trabajo, no libre de enormes dificultades, logra culminar su obra: el 3 de septiembre de 1939 llega a Valparaíso el barco Winnipeg, con un precioso cargamento: dos mil quinientos republicanos españoles (entre ellos venía un conocido sanantonino: Manuel Lázaro Medón y su familia).

Refiriéndose a esa tarea cumplida, Neruda dijo con justificado orgullo: "Que la crítica borre toda mi poesía, si le parece. Pero este poema, que hoy recuerdo, no podrá borrarlo nadie".

El 4 de marzo de 1945, es elegido - junto a Elías Laferte - senador por las provincias de Tarapacá y Antofagasta. Ese año recibe el Premio Nacional de Literatura. Pero también algo que para él tuvo más importancia: su carnet de militante comunista. Ello ocurrió en un gran acto efectuado el 8 de julio en el teatro Caupolicán. Con él se incorporan a las filas del

PC varios importantes artistas e intelectuales.

En sus Memorias escribe: "Encontré en mi Partido, el Partido Comunista de Chile, un grupo grande de gente sencilla, que habían dejado muy lejos la vanidad personal, el caudillismo, los intereses materiales. Me sentí feliz de conocer gente honrada, que luchaba por la honradez común, es decir, por la justicia".

Pablo Neruda, como todos los militantes del PC, trabaja incansablemente por el triunfo del candidato de la izquierda, Gabriel González Videla, que encabezaba el ala más progresista del Partido Radical. Pero antes de cumplir el año de Gobierno, éste traiciona el programa jurado al pueblo e inicia una feroz persecución contra los que más se habían sacrificado por su candidatura: los comunistas.

Consumada la traición de González Videla, el senador Neruda se transforma en la voz de los perseguidos. Impedido de poderla publicar en Chile, su "Carta íntima para millones de hombres", aparece en el diario "El Nacional" de Caracas, Venezuela, el 27 de noviembre de 1947. Allí denuncia la traición del "pinganilla" de La Moneda.

González Videla inicia un proceso en su contra, solicitando su desafuero. La obsesiva Corte de Apelaciones de Santiago acoge el planteamiento del Presidente con fecha 5 de enero de 1948. Al día siguiente, Neruda pronuncia en el Senado un discurso, que será posteriormente publicado con el nombre de "Yo acuso".

El 3 de febrero de 1948 la Corte Suprema, acogiendo el acuerdo de la Corte de Apelaciones, desafuera al Senador Neruda. Dos días después se dicta la orden de su detención. Entonces el poeta debe pasar a la clandestinidad, eludiendo la persecución de los agentes policíacos. No perderá el tiempo. Trabajará y terminará su obra más importante: "El Canto General".

(continuará)

El Espectador 17-V-2002 P.3

623494

**AUTORÍA**

Ljubetic Vargas, Iván

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Pablo Neruda II [artículo] Iván Ljubetic Vargas

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa